

Presentación

Soledad García Ferrer. Presidenta de la Sociedad Asturiana de Filosofía (SAF)

Recibido 10/03/2023

Resumen

La Sociedad Asturiana de Filosofía (SAF) organizó en Oviedo los días 29 y 30 de septiembre y 1 de octubre de 2022 su VII Congreso sobre Pensamiento Filosófico Contemporáneo con el título: ¿Cuestión de Género? Filosofía, Mujeres, Feminismos. Frente a la hegemonía del androcentrismo, nos interesaba analizar cómo es y qué aporta la mirada de las mujeres al mundo y al pensamiento sobre todo para calibrar su potencial transformador. Sabemos que esta mirada y este interés no son exclusivamente filosóficos, pues tienen lugar en terrenos muy variados, pero también entendemos que la filosofía tiene bastante que aportar al pensamiento feminista y a las cuestiones de género. Por eso planteábamos este congreso como un espacio de encuentro y discusión desde posiciones y disciplinas de estudio heterogéneas. También sabemos que no hay un único tipo de feminismo, sino que dentro de sus reivindicaciones hay espacio para la discusión y para la pluralidad, empezando por la definición de *mujer, sexo, género*.

Palabras clave: congreso, pensamiento filosófico, Sociedad Asturiana de Filosofía, género, mujeres, feminismo.

Abstract

Presentation

The Asturian Philosophy Society (APhS) organized in Oviedo on September 29 and 30 and October 1, 2022, its VII Congress on Contemporary Philosophical Thought with the title: Gender Issue? Philosophy, Women, Feminisms. Faced with the hegemony of androcentrism, we were interested in analyzing what women's gaze is like and what it brings to the world and to thought, above all, to gauge its transformative potential. We know that this look and this interest are not exclusively philosophical, since they take place in very varied fields, but we also understand that philosophy has a lot to contribute to feminist thought and gender issues. That is why we proposed this congress as a space for meeting and discussion from heterogeneous positions and disciplines of study. We also know that there is not a single type of feminism, but within its claims there is room for discussion and for plurality, beginning with the definition of *women, sex, gender*.

Key words: Congress, Philosophical Thought, Asturian Philosophy Society, Gender, Women, Feminism.

Presentación

Soledad García Ferrer. Presidenta de la Sociedad Asturiana de Filosofía (SAF)

Recibido 10/03/2023

La Sociedad Asturiana de Filosofía (SAF) organizó en Oviedo los días 29 y 30 de septiembre y 1 de octubre de 2022 su VII Congreso sobre Pensamiento Filosófico Contemporáneo con el título: ¿Cuestión de Género? Filosofía, Mujeres, Feminismos. Frente a la hegemonía del androcentrismo, nos interesaba analizar cómo es y qué aporta la mirada de las mujeres al mundo y al pensamiento sobre todo para calibrar su potencial transformador. Sabemos que esta mirada y este interés no son exclusivamente filosóficos, pues tienen lugar en terrenos muy variados, pero también entendemos que la filosofía tiene bastante que aportar al pensamiento feminista y a las cuestiones de género. Por eso planteábamos este congreso como un espacio de encuentro y discusión desde posiciones y disciplinas de estudio heterogéneas. También sabemos que no hay un único tipo de feminismo, sino que dentro de sus reivindicaciones hay espacio para la discusión y para la pluralidad, empezando por la definición de *mujer, sexo, género*. Por eso proponíamos las siguientes líneas temáticas:

- Mujeres filósofas. Obra y relevancia en el pensamiento filosófico y en la educación
- Epistemologías, ontologías y metodologías interseccionales y de la diáspora
- Ética y política más allá del pensamiento androcéntrico
- Antropología de género y antropología feminista: deseo, cuerpo, sus intersecciones y su relación con las fuerzas culturales, médicas, económicas y sociales
- Economía feminista: la reescritura de la objetividad y la universalidad desde una perspectiva económica no androcéntrica
- Ecologismo y pensamiento no antropocéntrico
- Literatura, ficciones y relatos
- Arte feminista y arte hecho por mujeres: cuestionamientos contemporáneos en las artes plásticas y visuales y desde la estética

- ¿Existe un espacio neutral? El diseño, el urbanismo, la arquitectura, los espacios de convivencia y sus lineamientos de género hegemónico. Espacios y etnografías virtuales

La razón de ser de este congreso era propiciar un debate teórico que involucrara a algunas de las principales corrientes de la filosofía contemporánea y que también buscara respuestas a las cuestiones que se plantean en la praxis diaria. Las organizadoras de este congreso teníamos varios objetivos a la hora de plantearlo, de los que podemos decir con orgullo que se han cumplido casi todos:

- En primer lugar, queríamos que la feminización de la Sociedad Asturiana de Filosofía (SAF) quedara plasmada en la temática de uno de sus congresos; y eso, desde luego, lo conseguimos.
- En segundo lugar, queríamos inaugurar una colaboración con las profesoras que imparten el máster de género organizado por la Facultad de Filosofía y Letras. Esto también lo hemos conseguido, pues una de las conferencias plenarias del congreso fue pronunciada por Luz Mar González Arias, profesora de filología inglesa de esta universidad que participa en el Máster Universitario en Género y Diversidad.
- Otra cosa que nos planteábamos era la de dar cabida en nuestro congreso al arte de las mujeres. Esto lo hemos conseguido en la medida en que la artista Natalia Pastor nos ha cedido las imágenes que aparecen en el cartel y en el blog del congreso.
- Además de todo lo anterior, uno de nuestros objetivos era el de traer al congreso a algunas asociaciones asturianas que desde diferentes enfoques y objetivos trabajan en asuntos de mujeres. En efecto, pudimos conocer el trabajo de Filoocultas y de Filósofas en la Historia, dos asociaciones que se dedican al estudio de las mujeres filósofas.
- Y desde un punto de vista más interno a la filosofía, también queríamos plantearnos un asunto cuya relevancia es cada vez más patente: la presencia de las mujeres en la filosofía ¿en qué medida la transforma? Y eso lo vamos a comprobar sobradamente en las intervenciones de varias filósofas y en las reflexiones que se hagan sobre otras.

- También queríamos inaugurar una costumbre que nos parece muy saludable: la de invitar a nuestros eventos a otras asociaciones de filosofía de España. Este intercambio de invitaciones creemos que puede contribuir al estudio de la filosofía, aunque sólo sea porque nos robemos unas a las otras nuestras ideas. Por eso nos acompañó Inmaculada Morillo, representante de la Asociación de Filosofía de Extremadura (AFEX), que participó todos los días del congreso y cuya presentación podemos leer en este volumen.

Estos objetivos parece que son compartidos por muchas personas, ya que nuestra llamada a la participación recibió respuesta desde Salamanca, Valencia, Valladolid, Barcelona, Santiago de Compostela, la Universidad del País Vasco, la Universidad de las Islas Baleares, Madrid (UCM y UAM), el CSIC y la Universidad de Oviedo. Incluso podemos decir con orgullo que el grupo de investigación Reproducción Biológica, Reproducción Social y Esfera Pública ha encontrado interesante presentar su trabajo en nuestro congreso en los paneles titulados *Entre la reproducción y la producción: perspectivas feministas I y II*.

El nuestro es un congreso que pretende respetar el pluralismo que caracteriza este ámbito de acción y de reflexión. Y que pretende relacionar este pluralismo con la filosofía, en la que estamos acostumbradas a la diversidad de puntos de vista, al diálogo, a la confrontación.

La SAF quiere agradecer su colaboración a todas las personas e instituciones que han hecho posible este evento: a la Universidad de Oviedo, a Casa del Libro, a Natalia Pastor, que nos ha cedido la imagen del cartel del congreso, al Ayuntamiento de Oviedo, que nos ha concedido la subvención que solicitamos, a las personas que han visitado nuestro blog, a los que se han inscrito en el congreso y a todas las que han participado y asistido a él.

